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O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Padres e hijos, feliz reencuentro” 

 
“Centenar de ejecuciones en 11 meses” 

 
“Habrá otras 50 tiendas de Diconsa en Hidalgo” 

 
“CAEN DOS PRESUNTOS ASALTANTES DE OXXO” 

 
“Mortalidad materna se redujo 70%” 

 
“Gran decomiso en la México-Tuxpan” 

 
“AUMENTA $9 MILLONES NÓMINA DE TULANCINGO” 

 
“Presentación oficial; Por Hidalgo al Frente” 

 
“Violencia en el país es diferente a la de 2011: Renato Sales” 

 
“Infla ALDF ingreso para gasto en 2018” 

 “Prevén mayor inflación” 

 
“México, condenado a comerciar con EU, aun sin el TLCAN” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Pretenden superar niveles de participación ciudadana; IEEH: Desde el Instituto Estatal Electoral 

(IEEH) la proyección es la de superar el 60 por ciento (%) de participación ciudadana en los procesos comiciales 

del siguiente año. De acuerdo con la consejera, Martha Alicia Hernández Hernández, para la contienda de diputados 

locales quieren aminorar el abstencionismo mediante campañas de concientización. En la jornada del pasado 5 de 

junio del 2016, en el proceso de gobernador en Hidalgo, el IEEH registró una participación ciudadana del 60. 07%, 

porcentaje histórico comparado con elecciones anteriores para el mismo cargo. Respecto a los comicios de 

presidentes municipales, la brecha fue de 59. 80% y de diputaciones locales, 59. 51%. "Nosotros debemos buscar 

que la participación ciudadana aumente, no nos podemos conformar con un porcentaje, se debe trabajar de manera 

intenso en ello y para este proceso habrá dos instituciones trabajando en el tema de manera conjunta y separada". 

La consejera explicó que tanto el IEEH como el Instituto Nacional Electoral (INE) tienen una Estrategia Nacional de 

Cultura Cívica, que involucra a todos los entes que participan en los procesos democráticos del país . "Realizaremos 

labores de manera coordinada y autónoma, porque el objetivo es que llevemos una elección donde la gente 

participe, queremos fomentar con las mismas actividades que llevamos en 2016, aunque aumentaremos perifoneo, 

spots y otros mecanismos de difusión". Cabe recordar que en el comparativo de participación ciudadana, respecto 

a los procesos electorales de 2016, exhibe que Hidalgo tuvo el mayor índice de electores que acudieron a las urnas. 

Mientras en la entidad superaron el 60%, en Aguascalientes, Durango, Oaxaca, Puebla, Sinaloa, Tlaxcala, Veracruz, 

Quintana Roo, Tamaulipas y Zacatecas no rebasaron ese porcentaje. ANTECEDENTES. En la contienda de 1999, 

donde los hidalguenses renovaron el Congreso local, la participación fue del 51. 32%, en 2002 disminuyó 

considerablemente a 35. 39%, luego en 2005 el índice era de 47. 66%. Para los comicios de 2008, el órgano 

electoral registró 38. 79%, respecto al 2010 superó los 52 puntos porcentuales y en 2013 nuevamente bajó a 42. 

87%. (Gabriela Porter, página 09) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Firman PAN y PRD coalición para diputados: Los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución 

Democrática (PRD) firmaron convenio de coalición para la elección de diputados locales de 2018; el primero 

encabezará diez distritos y el segundo ocho. Las demarcaciones electorales locales que le corresponden al PRD son 

Zimapán, Mixquiahuala, Huejutla, Tizayuca, Tepeji del Río, Metepec, Zacualtipán de Ángeles y Tepeapulco. Mientras, 

el PAN, como segunda fuerza política en el Congreso local, lleva mano en los distritos donde obtuvo el triunfo en la 

elección pasada como San Felipe Orizatlán, Huichapan, Pachuca Oriente y Poniente, Villas del Álamo, Ixmiquilpan, 

Apan, Tula, Actopan y Tulancingo. Asael Hernández Cerón y Manuel Hernández Badillo, dirigentes del albiazul y del 

sol azteca, respectivamente, lamentaron la salida de Movimiento Ciudadano (MC) de la coalición denominada Por 

Hidalgo al Frente; sin embargo, consideraron que aun sin el partido naranja serán muy “competitivos” durante el 

proceso electoral 2018. El exalcalde de Tezontepec de Aldama acotó que el partido coordinado por Damián Sosa 

Castelán abandonó la alianza a nivel estatal; es decir, para la elección de diputados locales, pero en el ámbito 

nacional las dirigencias de las tres fuerzas que integran el frente no han confirmado que la coalición en ese contexto 

también se haya desecho. Recordó que de los siete distritos electorales federales que le corresponden a Hidalgo, 

tres son para el PRD: Huejutla, Ixmiquilpan y Actopan; el mismo número para el PAN: Tula Pachuca y Tepeapulco; 

mientras, a Movimiento Ciudadano se le asignó Tulancingo. “Aunque el dirigente estatal de MC anunció que no irán 

de la mano en los cargos federales, que es el Senado y las diputaciones, en nuestras dirigencias no tenemos todavía 

una notificación. Estoy plenamente convencido de que van a ir en lo federal; en lo federal no veo la forma en cómo 

se puedan salir”, explicó. Consideró que si el partido naranja en Hidalgo no se suma a la alianza a nivel federal , 

podría provocar afectaciones “en el acomodo” que firmaron las dirigencias nacionales . “No se va a arriesgar (el 

convenio) por la decisión de un estado, en este caso Hidalgo”. La coalición PAN-PRD será formalizada ante la 

autoridad electoral el próximo 2 de enero de 2018, anticiparon. La designación de las candidaturas por parte del 

albiazul se realizará mediante elección de militantes y el sol azteca lo determinará a través de dos métodos : consejo 

electivo y elección abierta. En referencia a las aspiraciones de José Guadarrama Márquez y Francisco Xavier 

Berganza Escorza al Senado, el dirigente de Acción Nacional insistió en que el PRD, a quien le corresponde postular 

en la primera posición de la fórmula, debe hacerlo considerando nuevos liderazgos. (Yuvenil Torres, página 04) 

Milenio-El PRD propondrá candidatos en 8 distritos; PAN será responsable de 10; (Teodoro Santos , 

página 12) 

Crónica-Presentan Por Hidalgo al Frente… cuenta regresiva para el 2018; (Gabriela P. , página 03) 

El Independiente-Firman alianza PAN-PRD; llevarán 10 y ocho distritos; (David Padilla, página 05) 

Plaza Juárez-Albiazul tendrá candidato en 10 distritos locales; (Raúl Pérez, página 5A) 

Crónica-Que cantante no sea candidato: Pedirán al Comité Ejecutivo Nacional del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) que evite la postulación de Francisco Xavier Berganza Escorza como aspirante al Senado de la 

República en Hidalgo, esto luego de que el cantante solicitó su registro como precandidato en las filas del "sol 

azteca". El convenio de coalición para candidatos federales "Por México al Frente", integrada por PRD, Acción 

Nacional (PAN) y Movimiento Ciudadano (MC) establece que la fórmula del senado en Hidalgo será encabezada por 

un postulante perredista y la segunda al "partido naranja". En cuanto al Senado de la República, la Comisión 

Electoral del "sol azteca" informó en el acuerdo que para la fórmula hidalguense hay 21 perfiles inscritos; entre 

propietarios y suplentes destacan los nombres de José Guadarrama Márquez y el excandidato a la gubernatura  por 

el PAN, Francisco Xavier Berganza Escorza. Al respecto, el presidente del Comité Directivo Estatal del PAN, Asael 

Hernández Cerón, consideró necesario que la alianza postule candidatos diferentes, "caras nuevas" que los 

hidalguenses identifiquen como propuestas frescas. Por ello, solicitará a la dirigencia nacional perredista que revise 

los perfiles que pretenden inscribir como candidatos, ya que en el caso específico de Berganza Escorza, desconfían 

de sus intenciones. "Que revisen en el caso de Francisco Xavier, quien no es congruente pues solicitó su afiliación 

de manera formal al PAN, después de la elección pasada, dijo que jamás se iría a otro partido, entonces no podemos 

tener confianza con alguien así, ante ese escenario si pedimos al PRD que revisemos realmente la seriedad de cada 

actor". Insistió en que este tipo de personajes, como el cantante y José Guadarrama, éste último busca la senaduría 

por tercera ocasión, generan un descontento de la ciudadanía porque la población los reconocen que aparecen en 

las boletas cada que celebran comicios. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 
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Crónica-Atiende PT solicitudes: Una vez que la convocatoria para el proceso de selección y elección de 

precandidatos a diputados locales, por ambos principios, fue publicada en tiempo y forma en la página oficial del 

Partido del Trabajo (PT) Hidalgo, www.pthidalgo.org.mx. , y un diario de circulación estatal, la Comisión Ejecutiva 

Estatal atendió solicitudes de registro de 2 distritos electorales locales, Tulancingo y Tula. Indicó este partido que 

el líder petista en Hidalgo, Arturo Aparicio Barrios, dijo que el registro de precandidaturas a diputados locales por 

ambos principios será del 27 al 31 de diciembre en horario de 11: 00 a 17: 00 horas en las oficinas estatales del 

PT. "Hoy atendimos (información del miércoles pasado) a aspirantes de los distritos de Tula y Tulancingo", dijo que 

en el tema de la coalición estatal nada aún está escrito "hay que recordar que la coalición a nivel estatal aún no 

está escrita, por lo que nos preparamos para registrar candidatos en los 18 distritos". (Redacción, página 09) 

Plaza Juárez-PT atiende solicitudes de candidaturas; (Consuelo Cerón, página 5A) 

El Sol de Hidalgo-El PVEM abanderaría a candidatos a puestos de elección popular: El dirigente del Partido 

Verde de Ecologista de México (PVEM) en Hidalgo, Carlos Conde, señaló que las puertas están abiertas para 

ciudadanos que deseen ser candidatos a un puesto de elección popular. Siempre y cuando, dijo, sea gente de bien 

y comulgue con los principios del partido. "Somos un partido abierto, plural, que se ha ganado la confianza de la 

ciudadanía, por la seriedad de sus propuestas, pero, sobre todo, por el trabajo que han realizado sus legisladores'; 

indicó. Argumentó que echar mano de perfiles ciudadanos no significa que no tengan militantes o simpatizantes 

que puedan ser buenos candidatos. El Partido Verde tiene a mujeres y hombres que, comentó, gozan de la 

experiencia para representar dignamente a los habitantes de Hidalgo en los congresos del Estado y de la Unión. 

"Perfiles de profesionistas, líderes naturales, que no son improvisados, que no quieren aparecer de la noche a la 

mañana en el escenario político, sino que tienen la experiencia y la confianza que se han ganado'; enfatizó. 

Interrogado sobre la coalición que están fraguando con el Partido Revolucionario Institucional (PRI), así como con 

el Partido Nueva Alianza (Panal), mencionó que va por muy buen camino. No puedo dar detalles al respecto, explicó, 

para no faltar el respeto a los militantes y dirigentes del PRI y el Panal. "Los tres estamos poniendo de nuestra 

parte para poder afianzar una alianza en la que todos salgamos ganando, pero principalmente la ciudadanía';  

enfatizó. Sobre la vinculación que consecutivamente se ha venido dando con el PRI, en el sentido de que muchas 

veces los priistas han ocupado los lugares de los verdaderos militantes del PVEM, respondió: "Han sido otras 

circunstancias': Argumentó que las cosas han cambiado, y de lo que se trata es de posicionar como candidatos a 

los mejores perfiles, incluidos los ciudadanos. "Por supuesto que la militancia quiere que si le toca al verde, encabece 

el verde; sostuvo. Por último, señaló que todavía hay tiempo suficiente para llegar a buenos acuerdos, porque las 

coaliciones tienen de plazo para el registro hasta el 3 de enero. (Francisco Hernández, POLÍTICA) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Capital Hidalgo-Solicitan a los partidos fundamentar denuncias: Denuncias reales y no mediáticas pidió el 

titular de la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales, Arturo Sosa Echeverría. El funcionario de la Procuraduría 

de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH) argumentó que la mayoría de las denuncias iniciadas en el pasado proceso 

electoral fueron archivadas por falta de elementos. Y es que aseguró que una vez que concluye el proceso electoral, 

los denunciantes ya no se interesan en dar continuidad a su carpeta de investigación, ya sea porque su candidato 

perdió, o bien porque ganó la elección, por ello muchos de los procesos se quedan en el olvido. Recordó que durante 

el pasado proceso electoral se tuvo un asunto relacionado con una bodega, donde algunos actores señalaron que 

había despensas; y al acudir al lugar sólo se encontró material de propaganda de un candidato. Sosa Echeverría 

informó que en el proceso electoral de gobernador 2015-2016 se iniciaron 225 asuntos, entre carpetas de 

investigación, averiguaciones previas y actas administrativas, de las cuales 90 por ciento se archivaron por falta de 

recursos. Las actas administrativas –indicó– se inician cuando la queja o denuncia se recibe vía telefónica o por 

fuentes anónimas y no se tienen mayores detalles de la existencia del delito, por ello pidió a las personas sustentar 

sus denuncias, con el fin de que se pueda proceder y que se castigue a las personas que realizan actos ilícitos que 

sólo ensucian las elecciones. De 225 asuntos iniciados, quedan vigentes cerca de 20. “Las investigaciones tardan 

un poco, y ello se debe a que a veces denuncian, pero el objetivo es lograr un efecto mediático”. El funcionario 

aseguró que se hace más complicado el trabajo de la Fiscalía, ya que “literalmente deben andar correteando al 

testigo, ya que muchas veces denuncian y la gente se olvida, muchas veces cuando se enteran que ya ganó su 

candidato ya no continúan con la denuncia, y si perdió también hacen lo mismo, pero tenemos la obligación de 

continuar la investigación”, aseguró. El funcionario invitó a las personas que al hacer una denuncia que vaya “con 
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las pruebas necesarias” para que la mismas prosperen, ya que muchas de estas no tienen el sustento necesario y 

sólo son archivadas y olvidadas, y el delito, de ser verdadero, puede quedar impune. (Verónica Ángeles, página 

04) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Tras la oleada de 44 aspirantes, exigen un comité ciudadano real: Integrantes de la Alianza 

Ciudadana Anticorrupción de Hidalgo (ACAH) pidieron a la Comisión de Selección que elegirá a los cinco integrantes 

del Comité de Participación Ciudadana (CPC) que privilegie a miembros de la sociedad civil para que el órgano 

funcione como contrapeso en el Sistema Estatal Anticorrupción (SEA). Esto, luego de que la lista de los 44 aspirantes 

incluye a funcionarios en activo de la Auditoría Superior de Hidalgo (ASEH) o del Instituto Nacional Electoral (INE) , 

así como exconsejeros de órganos autónomos, exmagistrados y exagentes del Ministerio Público (MP), entre otros. 

Mediante un posicionamiento, las diez organizaciones que conforman la alianza expresaron que es fundamental la 

selección del CPC para garantizar una balanza en el SEA, puesto que el organismo debe ser integrado por perfiles 

no gubernamentales. “Los integrantes de la ACAH solicitamos que la comisión se apegue al marco y lineamientos 

de la convocatoria”. Según los activistas, una serie de acontecimientos generan dudas, como que hasta el 22 de 

diciembre había únicamente siete personas inscritas. “Empero, resulta que al final hubo 44 inscritos, quiere decir 

que el 26 de diciembre (día de cierre de convocatoria) se inscribieron 35 personas. Esto es muy similar a lo que ha 

sucedido con la designación de la misma Comisión de Selección, con el fiscal Anticorrupción y el auditor superior, 

que en el último día se inscribieron una oleada de personas”, señalaron en el comunicado. Añadieron que existe un 

bajo interés para participar de las organizaciones de la sociedad civil que cubren los requisitos . “Se observa un 

extraño registro de última hora”. “En la lista hay algunos funcionarios o exfuncionarios que estuvieron recientemente 

en dependencias federales y estatales”, agregaron. Por ello, en el posicionamiento solicitan que en la página de 

internet de la Comisión de Selección se publique la exposición de motivos de cada aspirante , así como los 

documentos que acrediten que cumplen con los requisitos y cuentan con experiencia en transparencia y rendición 

de cuentas. ORGANIZACIONES CIVILES. Entre los miembros de la ACAH se encuentra la Academia Hidalguense 

de Educación y Derechos Humanos; Fundación Arturo Herrera Cabañas; Instituto de Desarrollo Social y Educación; 

Red Unida de las Organizaciones de la Sociedad Civil; Organización de Comunidades Unidas para el Desarrollo 

Integral y Sostenibilidad; Nosotrxs; Fuerza, Sentimiento y Mujer; Ejido El Puente; Hidalgo, ¿Cómo vamos?, y 

Colectiva de Mujeres contra la Violencia. (Marisol Flores, página 05) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-Se suben Tellería y regidores salario para próximo año: En el Presupuesto de Egresos para el 

Ejercicio Fiscal 2018 de Pachuca se registraron aumentos salariales para integrantes del ayuntamiento, como la 

alcaldesa, regidores y síndicos, además de secretarios y directores generales. De acuerdo con un comparativo entre 

las remuneraciones que aparecen en el Presupuesto de Egresos 2017 y lo publicado el 25 de diciembre en el 

Periódico Oficial del Estado de Hidalgo (POEH), alcance cero, el salario de la presidenta Yolanda Tellería Beltrán 

presenta un incremento de más de 2 por ciento a lo que percibió durante este año. Este aumento representa mil 

603 pesos más a los 68 mil 872 pesos que cobró cada mes de 2017, según la sección de Transparencia de la página 

web del ayuntamiento de Pachuca. En el presupuesto municipal para 2018, el analítico de plazas detalla que la 

remuneración de la edil panista para el siguiente año será de 70 mil 475 pesos. Los síndicos Alejandro Moreno Abud 

y Francisco Carreño Romero, quienes actualmente perciben 37 mil 12 pesos, el próximo año tendrán una percepción 

de 37 mil 947, es decir un aumento de 935 pesos. Los 19 regidores tendrán una dieta de 27 mil 987 pesos, con un 

incremento de 707 pesos, pues este año cada uno cobró, de manera mensual, 27 mil 280 pesos Para 11 secretarios, 

durante 2018 su salario será de 42 mil 594 pesos; es decir, mil 30 pesos más al mes que los 41 mil 564 pesos que 

erogaron mensualmente durante 2017. En las unidades de apoyo a la presidencia, actualmente un director general 

gana 28 mil 883 pesos; se autorizó que cobre 748 pesos más; es decir , 29 mil 631 pesos al mes. De acuerdo con 

el Presupuesto de Egresos de 2018, se aprobaron 828 millones 415 mil 176. 37 pesos para ese ejercicio fiscal. 

(Marisol Flores, página 07) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Año para el olvido 

Cerramos el año peor de como empezamos. La incertidumbre social y política se ha trasladado a todos los ámbitos 

de la vida nacional e incluso la economía que parecía haberse estancado –para bien-está mostrando signos de 

debilidad y temores que presagian un futuro inmediato desalentador. No lo digo porque vaya a explotar el planeta 

o porque se nos venga encima una elección presidencial. No, para nada. La verdad es que al recapitular lo más 

importante de este año (cuestión habitual en quienes nos dedicamos al periodismo) me doy cuenta que el famoso 

"año de la patria" no solo nunca llegó sino que cerramos con pocas posibilidades de éxito para 2018. Recuerdo que 

como regalo de Reyes Magos se nos dio a los mexicanos el incremento al precio de las gasolinas y diésel , lo que 

provocó una serie de protestas en todo el país, comenzando los famoso saqueos que dieron la vuelta al mundo y 

donde se veían escenas de niños, adultos, personas armadas y hasta perros, que entraban a tiendas y se llevaban 

cosas, enceres, comida; la gente en enero pasado –hay que hacer memoria-se robó el combustible de las 

gasolineras, así, sin más ni más. Comenzó la venta ilegal del hidrocarburo al por mayor, como nunca antes, en todo 

el territorio pero más en el Centro, en donde estamos, entre Hidalgo, Puebla, el Edomex, Tlaxcala y obviamente la 

Ciudad de México. En Hidalgo las cosas terminaron mal con las protestas por el gasolinazo. Dos jóvenes muertos 

quienes cumplirán un año sin justicia para sus familias, y un conflicto que recrudeció en las calles y ahora mantiene 

a una población dividida. Iniciamos 2017 con el dólar por encima de los 20 pesos, hoy lo cerramos exactamente 

igual. Hubo días en que se mantuvo casi en los 23 o 24 pesos por dólar. La realidad es que nunca habíamos estado 

tan depreciados como lo estamos hoy, a punto de terminar un 2017 fatídico en muchos aspectos. Que hubo avances 

en creación de empleos, en atracción de inversiones, en llegada de empresas, en turismo, en las reformas 

estructurales (que sirvieron para que tengamos gasolineras de diferentes marcas... al mismo precio), todo es creíble 

y palpable. Pero México es tan vasto y sus problemas son tan grandes, que no vemos las cosas como las ven las 

autoridades –altura de miras le llaman-. Hoy, cerramos un año en donde no solo se dio la estocada final de un 

sexenio que será recordado como pocos, polémico, de enormes brechas y divisiones, con grupos al interior que 

buscaron el poder a toda costa, con cosas, muchas cosas realizadas, pero muchas más que se dejaron de hacer. 

Como dicen los propios partidos políticos hoy que buscan la simpatía de la gente: se debe ser autocrítico, se deben 

evaluar las cosas y saber decir que, al menos, 2017, no fue un buen año para el país.  

 

(Eduardo González, página 06) 

Crónica-Punto por Punto… 

 

Horas de definición 

El Partido Revolucionario Institucional (PRI) vive horas definitivas en Hidalgo de cara el proceso electoral federal , 

el convenio de coalición con el Partido Nueva Alianza (Panal) y el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), lo 

obliga a entregar dos candidaturas a diputados federales y una más al Senado de la República, esto sin contar 

todavía los acuerdos que pueda formalizarse con el Partido Encuentro Social (PES) en las próximas horas . El partido 

que dirige Leoncio Pineda Godos tiene ante sí un trabajo importante pues deberá encontrar candidaturas que 

garanticen buenos resultados electorales que fortalezcan la presencia de la jefatura política del estado y por otro 

lado obligar a quienes históricamente se han beneficiados del PRI y sus gobierno, a trabajar en unidad y dejar de 

lado las simulaciones. Ninguna de las dos es fácil, sobre todo porque no bastará sólo con la advertencia y presión 

para que los grupos internos se sumen, principalmente aquellos resentidos que aún parecen estar dispuestos a 

impulsar el fuego amigo, incluso cuando siguen gozando de los beneficios que les permitió estar cerca de las 

decisiones en los últimos años. Por el otro lado, la decisión de quiénes serán las candidatas y candidatos deberá 

incluir como principal ingrediente el pragmatismo puro, es decir, elegir a quienes garanticen triunfos y aporten a la 

candidatura presidencial, de lo contrario se enfrentarán al riesgo de perder frente al acérrimo enemigo del 

Movimiento de Regeneración Nacional (Morena). Los aliados del PRI tampoco parecen transitar por uno de sus 

mejores momentos. Nueva Alianza está golpeado por un Moisés Jiménez que parece juntar a más aliados para 

llevarlos a Morena; y el Verde Ecologista tiene una presencia débil y discreta en los diferentes municipios que 
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anteriormente controlaba. Ambos tendrán que hacer algo más de lo que hasta ahora para sumar la cantidad de 

votos que dicen tener, pues no será suficiente con hacer ganar al exdirigente de la Sección XV del Sindicato Nacional 

de Trabajadores de la Educación (SNTE), Francisco Sinhué Ramírez Oviedo, que será el candidato del PANAL-

PRIPVEM en el distrito VII de Tepeapulco y Cuauhtémoc Ochoa, por la misma alianza en Tula. Falta aún por definir 

quién será el candidato al senado que impulsará Nueva Alianza y que es el  otro espacio que le corresponde de 

acuerdo con el convenio de coalición firmado con el PRI y PVEM; así que el "tricolor" sólo tendrá un espacio para 

una candidatura al senado y lo definirá en los primeros días del 2018. DE MI TINTERO… Jorge Márquez Montes, el 

Oficial Mayor de la Secretaría de Gobernación y uno de los hombres más cercanos al secretario Miguel Ángel Osorio , 

no será candidato a diputado federal, como muchos especularon… Se mantendrá muy cerca como hasta ahora y 

hasta el final con el exgobernador del estado… Su institucionalidad y trabajo eficiente, mostrado a lo largo de su 

trayectoria, lo mantienen como una pieza clave en los días por venir.  

 

(Leonardo Herrera, página 09) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que hoy se sabrá el nuevo incremento para el transporte colectivo para las rutas que aún sobreviven en su 

modalidad de combis, se especula que la nueva tarifa será de 9 pesos, en tanto los taxistas en la ciudad 

de Pachuca aseguran que subir el costo del traslado mínimo a 35 pesos no ayuda en nada, pero a 40pesos 

sería la ruina para muchos que sobreviven de este oficio, el año que está por entrar pinta difícil panorama 

para usuarios y trabajadores no así para los acaparadores de concesiones de trasporte.  

 

: Que en el Parque de la Familia cerraron la fuente que por mucho tiempo divirtió a los pequeños sobre todo 

en época de verano, ahora esta ha dejado de funcionar para ser rehabilitada, los trabajadores del lugar comentan 

que esperan un químico especial para evitar la formación de hongos y bacterias y que una vez reabierta los 

niños y niñas de Pachuca puedan regresar a mojarse sin peligro alguno de contraer algún agente nocivo. Por lo 

pronto esperan que más presupuesto se brinde a este espacio para rehabilitar más zonas .  

 

: Que recientemente la Secretaría de Salud ha hecho hincapié en identificar y atender los posibles casos de la 

llamada “depresión invernal”, esta enfermedad mentalafecta más a mujeres que a hombres entre 

mediados de noviembre y hasta febrero y en casos severos puede originar que la persona afectada piense en 

el suicidio. En el hospital Villa Ocaranza del sector Salud en invierno es cuando más se disparan las consultas 

por esta afectación cerebral, aseguran.  

 

: Que autoridades de la delegación del IMSS Hidalgo deberían investigar los presuntos hechos que involucran 

al vehículo oficial A269 con matricula LB-18-141 y el cual reportan por agresiones a dos peatones en las 

inmediaciones de Plaza del Valle muy cerca de Home Depot, presuntamente el chofer de esta unidad intentó 

atropellar a un par de personas en ese lugar por ir en estado de ebriedad.  

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

La Comisión Intersectorial es el máximo órgano de deliberación y de toma de decisiones ante el cambio climático 

en Hidalgo, del cual los alcaldes son parte fundamental; tiene como objetivo que en el mediano y largo plazo 

tengamos ciudades más preparadas y resilientes a los efectos del clima" 

Benjamín Rico Moreno 

Secretario estatal de Medio Ambiente 

 

"Las familias lo único que nos comentan es: ya qué, ya ni modo; algunas sí les preocupa, otras de plano nos dicen 

que no, nosotros estamos cumpliendo con darles ese aviso; no podemos hacer otra cosa si las familias no se quieren 

salir de su casa” 

Joaquín Gómez Mora 
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Director de Protección Civil de Tepeji, sobre construcciones sobre ductos de Pemex 

 

"El compromiso que tenemos es abrir más tiendas donde hacen falta para que la población con alta marginación se 

beneficie con los productos de la canasta básica a un bajo precio” 

Alfredo Tovar Gómez 

Gerente de sucursal Diconsa en Hidalgo sobre apertura de nuevas tiendas 

 

(Redacción, página 06) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Ramiro Lara: Mantiene el procurador general de Justicia de Hidalgo una activa participación con las 

autoridades afines, de los tres niveles de gobierno, para así llevar a un nuevo nivel los alcances que en la materia 

ha trazado el Ejecutivo estatal y es en ese sentido destaca el esfuerzo por impulsar la capacitación, así como la 

colaboración interinstitucional.  

 

Abajo-Samuel Cruz: Tal parece que al representante de los comerciantes de tianguis del jueves, en Tulancingo, 

no le va de lo mejor. Recientemente expreso que en materia de seguridad el sector aún requiere apoyo y es por 

ello que alzó la voz para encontrar el respaldo en las autoridades locales. Ojalá que el escenario cambie, pues los 

vendedores y usuarios lo agradecerán.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

NADA ES LO QUE PARECE 

La consolidación de alianzas y emisión de convocatorias hace que los “gallineros estén todos revueltos” y es que 

hay “muchos pollos”, algunos por la edad o inexperiencia, queriéndose perfilar para contender por algún cargo de 

elección popular y ello genera desde ahora mucho movimiento. Ante la circulación de nombres de perfiles que se 

han repetido en las diputaciones queda claro que hay gente muy molesta, de ahí que en distritos clave de la entidad 

la pelea no será nada pacífica.  

 

METAS 

Bajo la premisa de que si en los años normales la gestión de proyectos es complicada, con la elección en 2018 se 

dificultará aún más; en ese sentido Rodrigo Tovar Esquivel adelantó que independientemente del contexto social 

para el año que entra, la UCD estará trabajando de manera exhaustiva con el propósito de lograr el mayor número 

de proyectos para la región Ixmiquilpan.  

 

NOTAS 

Las autoridades de Protección Civil en Tulancingo advirtieron que de detectarse puntos de venta de 

explosivos se decomisará la mercancía y por tanto lo invertido ya no será recuperado por los 

comerciantes. Y es que con las posadas, Navidad y Año Nuevo suele incrementarse la oferta de este material; el 

compromiso desde esta dependencia municipal es a mantener y reforzar la vigilancia para evitar el uso de juegos 

pirotécnicos o cualquier otro artículo explosivo elaborado a base de pólvora.  

  

GUARDIA 

Sigue el recordatorio de las autoridades para mantener los cuidados en los sectores vulnerables , debido al alza de 

las enfermedades respiratorias y que afectan principalmente a los adultos mayores, así como a los infantes. Una de 

las indicaciones recurrentes es la de utilizar ropa en capas (de lo ligero a los más abrigador), ya que las mañanas y 

noches son frías; además de que con el paso de las horas aumenta la temperatura y por ello deben irse eliminando 

las prendas hasta quedar con aquellas que permitan al cuerpo mantenerse a buena temperatura y así evitar 

cualquier tipo de riesgo.  

(Redacción, página 02) 



 

- 9 - de 14 

 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Violencia en el país es diferente a la de 2011: Renato Sales: Las cifras de homicidios dolosos 

que se tendrán en noviembre y diciembre indican que la violencia en México podría superar la de años históricos 

como 2011, asegura Renato Sales, comisionado Nacional de Seguridad, quien agrega que esta situación es diferente 

al contexto de aquel año, hoy hay situaciones que “esporádicamente” han regresado, como el “levantón”, que eran 

parte de lo cotidiano, pero actualmente no. Para el comisionado, “una es la situación de violencia y otra la incidencia 

delictiva. Una es la percepción del delito y otra el ilícito. encontrábamos en esos años [2010-2011]. Recordamos 

muy bien cómo estábamos en esas fechas y la situación de ahora no tiene nada que ver . Probablemente el número 

sea superior o igual, pero la situación y el contexto no”, explica en entrevista con EL UNIVERSAL. “No se ha superado 

la cifra. Con noviembre y diciembre podemos superarlas. Vamos a ver qué pasa en noviembre, sé que ha disminuido 

y esperemos que diciembre siga y el año que viene también”. Dice que la tendencia en el número de homicidios se 

prevé a la baja, pero hoy basta un evento para que “todo se descomponga”. A unos días de la aprobación y 

publicación de la Ley de Seguridad Interior, Sales Heredia arma que ésta “se apega plenamente al texto 

constitucional (... ) Nosotros estamos convencidos, después de revisarla, que es respetuosa del artículo primero de 

la Constitución, de respetar los derechos humanos” (Dennis García, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.eluniversal.com.mx/nacion/seguridad/violencia-en-el-pais-es-diferente-la-de-2011-sales 

La Jornada-México, condenado a comerciar con EU, aun sin el TLCAN: México enfrenta una etapa compleja 

en la renegociación del Tratado de Libre Comercio con América del Norte (TLCAN), pues existe una “clara división” 

en el sector más cercano al presidente Donald Trump. “Hay quienes están en favor de renegociar y modernizar el 

tratado, pero otro grupo quisiera lograr concesiones para favorecer los intereses estadunidenses, por lo que unos 

quieren modernizar y otros retroceder”, afirmó Gustavo Vega Cánovas, secretario académico de El Colegio de México 

(Colmex) y especialista en política económica México-Estados Unidos, quien reconoció que con o sin tratado 

“estamos condenados a comerciar entre ambos países, no sólo por nuestra vecindad territorial, sino por los múltiples 

vínculos económicos que hemos mantenido por siglos”. Al hacer un balance del impacto que tendrá el proceso de 

renegociación del TLCAN, destacó que desde su firma, hace 23 años, se generaron beneficios para los tres países 

(Canadá, Estados Unidos y México), pese al déficit de la balanza comercial, argumento con el que Estados Unidos 

“pretende cambiar las reglas, porque considera que esto no es justo para su país”. Se trata, dijo, de una “visión 

muy limitada que nada tiene que ver con las reglas con que se negocian los acuerdos comerciales en el mundo”. 

(Laura Poy, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.jornada.unam.mx/2017/12/29/politica/003n1pol 

Excélsior-Prevén mayor inflación: Integrantes de la Junta de Gobierno del Banco de México 

(Banxico) advirtieron un panorama más complicado para la inflación general anual de 2017, de la que se prevé 

supere el nivel de la tasa anual de 6. 63% reportada a finales de noviembre. Minutas generadas durante la reunión 

de política monetaria del 14 de diciembre revelan que se han alcanzado niveles mayores a los anticipados. Algunos 

miembros argumentaron que “bajo el entorno actual, la postura de política monetaria vigente no es congruente con 

una trayectoria convergente de la inflación a la meta de 3. 0% hacia finales del próximo año”. Gabriel Casillas, 

economista en jefe de Banorte IXE, afirmó que “percibimos un tono (...) con un sesgo a implementar una postura 

monetaria más restrictiva, en comparación con el comunicado de política monetaria”. Las tasas. De hecho, en la 

reunión de la Junta de Gobierno de Banxico un miembro mencionó que “es probable que en virtud de los elevados 

niveles de inflación (...) que sea necesario incrementar nuevamente la tasa de referencia, inclusive durante la 

siguiente reunión de política monetaria”. También se dijo que la política monetaria debe enfatizar que mientras 

persistan los riesgos por la renegociación del TLCAN y las elecciones de 2018 “no se debería debilitar la postura 

monetaria relativa entre México y Estados Unidos”. (Felipe Gazcón, primera plana) 

  

http://www.eluniversal.com.mx/nacion/seguridad/violencia-en-el-pais-es-diferente-la-de-2011-sales
http://www.jornada.unam.mx/2017/12/29/politica/003n1pol
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 

 

: Que en el Estado de México los partidos Acción Nacional y de la Revolución Democrática no hallan cómo cuadrar 

su postulación de planilla al Senado, porque si bien queda claro que el ex candidato perredista a la 

gubernatura Juan Zepeda lleva mano en la primera fórmula, los panistas carecen de un abanderado idóneo. 

Bueno, es tal la desesperación que han llegado a plantear a Ana Balderas, conocida como #Ladyalcaldesa de 

Atizapán.  

 

: Que Arely Gómez negó que vaya a dejar la Secretaría de la Función Pública, que encabeza desde noviembre de 

2016, para ser ocupada por la actual número dos del PRI, Claudia Ruiz Massieu. Por el contrario, aseguró que 

2018 será un año de grandes avances en la administración pública federal, sobre todo por el relanzamiento de la 

plataforma Compranet, que data de inicios de siglo, así como por el proceso de entrega-recepción para el próximo 

sexenio, un trámite que, promete, será completamente moderno y transparente.  

 

: Que aun cuando el presidente Enrique Peña Nieto envió su iniciativa de Ley General de Mejora Regulatoria a 

la Cámara de Diputados tan solo tres días antes de concluir el recién clausurado periodo de sesiones, la Comisión 

de Economía, encabezada por el priista Jorge Dávila, se alista para dictaminar el proyecto en enero, con la 

expectativa de llevarlo a votación en el pleno durante las primeras semanas de febrero. Para ello sostuvo ya 

reuniones de trabajo con funcionarios de la Comisión Federal de Mejora Regulatoria y comenzó a identificar los 

consensos entre las fracciones respecto a la urgencia de simplificar trámites de los tres órdenes de gobierno.  

 

: Que en los pasillos del Gobierno de Ciudad de México no se deja de comentar el jalón de orejas a Raúl Esquivel, 

Jefe Vulcano, director general del Heroico Cuerpo de Bomberos, y a Ismael Figueroa, líder sindical de la 

institución, por el pleito que se traen desde hace meses. Cuentan que la llamada de atención corrió a cargo de Luis 

Serna, mano derecha de Miguel Ángel Mancera, quien les exigió garantizar la operatividad del Cuerpo de 

Bomberos, así como calidad y rapidez en los servicios.  

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

69 HOMICIDIOS 

 

Este año será el más sangriento en la historia reciente de México. El Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 

Seguridad Pública ha registrado 23, 101 carpetas de investigación por homicidios dolosos en los once primeros 

meses del año. Se ha superado ya el anterior año más violento, 2011. Si en diciembre se ha mantenido el mismo 

ritmo, cerraremos 2017 con 25, 201 homicidios dolosos: 69 cada día del año, incluyendo festivos. Uno pensaría que 

la principal preocupación de la Comisión Nacional de Derechos Humanos sería este baño de sangre. Las 69 personas 

muertas por homicidio cada día son víctimas, como lo son sus familias. Pero no. Lo que quita al sueño a la CNDH 

es la nueva Ley de Seguridad Interior. Ya está preparando la acción de inconstitucionalidad que promoverá ante la 

Suprema Corte de Justicia. No preocupa a la Comisión que los soldados ya estén participando en la lucha contra la 

delincuencia. No ha exigido el retiro de las tropas o los marinos que están cumpliendo funciones de policía. porque 

sabe que esto sería un desastre. Rechaza en cambio que las fuerzas armadas puedan tener reglas claras en esta 

labor. La nueva Ley de Seguridad Interior delimita la declaratoria de las condiciones en que las fuerzas armadas 

pueden intervenir a petición de las autoridades locales y señala cuáles son sus funciones. Advierte que las acciones 

deben desarrollarse con respeto a los derechos humanos y señala el tiempo que pueden durar . Pero si las reglas 

son claras, la CNDH ya no podrá cumplir con su función de proteger a los criminales de los abusos de las fuerzas 

armadas. La CNDH no está sola. Cuenta con el apoyo de muchas buenas conciencias. Ahí está el caso de Zeid Ra’ad 

al Hussein, alto comisionado de las Naciones Unidas para los derechos humanos, que dice que México corre el 

riesgo que las “normas puedan aplicarse de forma amplia y arbitraria”. Éste es muy buen argumento para derogar 
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todas las leyes, ya que siempre corre uno el riesgo de que se apliquen “de forma amplia y arbitraria”. Intelectuales 

y personajes del espectáculo, como Diego Luna y Gael García, nos dicen que hay que tener un diálogo a fondo 

sobre el tema, como si no lo hubiéramos tenido desde 2006 cuando el presidente panista Felipe Calderón accedió 

a la desesperada petición de ayuda del gobernador perredista Lázaro Cárdenas Batel para ordenar el primer 

operativo de las fuerzas armadas en Michoacán. Mientras los legisladores del PAN cuestionan la nueva Ley de 

Seguridad Interior, los gobernadores panistas piden que no sean retiradas las tropas. Éstos, más que nadie, saben 

que sin el apoyo del ejército o la marina sus policías serán abrumadas por los criminales . El ejército ha sufrido los 

efectos de la campaña en su contra. El número de mexicanos que prefiere que el ejército cuide las calles ha bajado 

de 60 por ciento en enero a 47 en diciembre de 2017, pero sigue siendo superior al 30 por ciento que quiere que 

la policía lleve a cabo esta función (Parametría). La Ley de Seguridad Interior no resolverá el problema de la 

violencia. No cambia el fondo, las fuerzas armadas seguirán haciendo labor de policía. La ley solo establece reglas 

para que sigan cumpliendo con esta función. Pero supongo que una ley que establece reglas claras es un riesgo 

para los políticos e intelectuales que necesitan acusar al ejército de todos los males y para las instituciones que 

viven de proteger a los criminales. A ninguno preocupan los 69 homicidios nuestros de cada día. Amparo indígena 

Un grupo de indígenas ha promovido un amparo en Baja California porque considera que proyectos como las 

desalinizadoras o un edificio de la procuraduría del estado violan sus derechos porque son público-privados.  

 

(Sergio Sarmiento, Sección Nacional) 

Criterio-De Política y Cosas Peores… 

 

2017, PRÓDIGO EN DESDICHAS 

 

Lord Feebledick regresó a su finca rural después de la cacería de la zorra. Venía mohíno y encalabrinado, lo mismo 

que los otros cazadores, pues en el curso de la persecución se les escabulló la presa. Vio a un aldeano que iba por 

el camino y le preguntó: “¿Viste a la zorra?”. “Sí-contestó el hombre-. Pero no era zorra: era zorro. El mismo del 

año pasado”. “¿Cómo lo sabes?”-inquirió milord. Explicó el lugareño: “Porque cuando se metió en su madriguera 

dijo: ‘Otra vez me los volví a pasar por abajo de los hue.’” Al entrar en su casa lord Feebledick oyó ruidos 

provenientes de la alcoba. Lo que ahí vio aumentó su mohína y desazón. He aquí que su esposa, lady 

Loosebloomers, estaba en concilio de carnalidad con Wellh Ung, el pelirrojo mancebo encargado de la cría de los 

faisanes. Al observar el erótico denuedo que la irregular pareja ponía en aquel trance clamó lord Feebledick con 

iracundia: “¿Qué es esto?”. “Ay, marido-se impacientó lady Loosebloomers-. Nosotros aquí tan ocupados y tú vienes 

con tus preguntas tontas”. Tres madres jóvenes estaban alardeando de la inteligencia de sus respectivos críos. Dijo 

una: “Mi hijo tiene 4 años y ya sabe leer”. Declaró la segunda: “El mío tiene 3 años y ya sabe las tablas de 

multiplicar”. “Eso no es nada-se jactó la tercera-. Mi bebé tiene 6 meses y ya sabe cómo está la situación del país”. 

Dijo una de las amigas, suspicaz: “¿Medio año de nacido y ya conoce la situación del país? ¿Cómo sabes  que ya la 

conoce?”. Replicó la mamá: “Porque se la pasa llorando todo el tiempo”. Difícil se mira, es cierto, la situación 

nacional. El año que está por terminar fue pródigo en desdichas, causadas unas por la naturaleza, provocadas las 

más por los humanos. En el ámbito de lo social aumentó el número de muertes derivadas del crimen organizado. 

Creció igualmente la corrupción política, y se hizo mayor el riesgo de que en el 2018 caiga México en el populismo 

demagógico, en el caudillismo autoritario. Los detentadores del poder siguieron sintiéndose por encima de las leyes, 

y la más grosera impunidad campeó por sus fueros. El dólar mantuvo la pata en el pescuezo de nuestra moneda, y 

la inflación hizo ver sus amenazas. Quienquiera que hoy nos mire dirá que estamos ligeramente jodidísimos. El 

próximo año será en verdad crucial. Contemplemos los daños que nos han venido de los tres sexenios anteriores y 

evitemos en el 18 que esos 18 años de nulos resultados se prolonguen en un sexenio más de mala política y pésima 

administración. En nuestras manos estará el voto. Y en nuestras manos estará el país. Se acerca el último día de 

diciembre. Tal fecha aparecerán aquí “Los chistes más pelados del año”. Semejantes badomías no deberían ver la 

luz del sol, pues atentan lo mismo contra las buenas costumbres que contra las malas, pero ya es tradición 

publicarlas ese día, y las tradiciones-mos maiorum, decían los latinos; la costumbre de nuestros ancestros-se deben 

mantener, so riesgo de que la sociedad se disocie. No se pierdan mis cuatro lectores la lectura de esos inverecundos 

chascarrillos. El especialista en temas de sexualidad entrevistó a doña Facilda. Le preguntó: “¿Cuántas veces por 

semana hace usted el amor?”. Respondió ella: “Cinco o seis veces. En ocasiones más”. Quiso saber el interrogador:  
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“¿Y acostumbra hablar con su esposo en el curso del acto?”. “Ni loca-contestó doña Facilda-. A menos que en ese 

momento él me llame por el celular”. La mamá de Dulciflor, linda muchacha, consultó el reloj. Marcaba las 12 de la 

noche. Se preocupó bastante la señora, pues su hija estaba en la sala con su enamorado. Asomó por la escalera y 

preguntó: “Dulciflor: ¿tu novio todavía está ahí?”. “Ya no, mami-respondió ella-. Ahora estamos viendo la tele”. FIN.  

 

(Catón, Sección Nacional) 

Criterio … 

 

LO PEOR DE 2017 

 

A continuación los que, para mí, fueron los peores eventos ocurridos en el año que termina. La mayoría fueron 

desastres naturales, pero algunos fueron ocasionados por individuos. Mayo 22. En Manchester, Inglaterra, 22 

personas mueren y poco más de 500 resultan heridas en un ataque terrorista suicida con bomba en un concierto 

de Ariana Grande. El terrorista era un musulmán inglés de ancestría libia afiliado al Estado Islámico (ISIS). Junio 1. 

El presidente de Estados Unidos Donald Trump anuncia que retira a su país del Acuerdo de París para la disminución 

de gases de efecto invernadero. Dice que el calentamiento global es una falsedad propalada por los chinos. Agosto 

25-30. El huracán Harvey, de categoría 4, golpea a EU y causa graves daños en Houston, Texas, y mata a 90 

personas. Los daños se estiman en casi 200 mil millones de dólares lo que hace a Harvey el desastre natural más 

costos en la historia estadunidense. Septiembre 6-10: El huracán Irma, de categoría 5, mata a 134 personas y causa 

daños valuados en unos 118 mil millones de dólares. Afectó a Cabo Verde, Islas de Barlovento, Barbuda, San 

Bartolomé, Anguila, San Martín, Islas Vírgenes, Antillas Mayores, Cuba, Puerto Rico, Islas Turcas y Caicos, Bahamas 

y el estado de Florida. Septiembre 7. A las 23: 49 horas (Centro) se registra un terremoto de 8. 2 grados Richter 

en la costa de Chiapas, México, que sobre todo afecta a Chiapas, Oaxaca, Tabasco y Veracruz, mata a 98 personas, 

hiere a 900 y destruye decenas de miles de viviendas. Septiembre 19. A las 13: 14 horas (Centro) se registra un 

sismo de 7. 1 grados Richter en el estado de Puebla que afecta principalmente a Morelos, Puebla, Ciudad de México, 

Tlaxcala, Estado de México, Guerrero, Chiapas, Oaxaca, Michoacán y Veracruz, mata a 370 personas, hiere a siete 

mil 289 y destruye decenas de edificios y viviendas, sobre todo en la CDMX. Septiembre 19-20: El huracán María, 

de categoría 5, golpea a Dominica, luego, de categoría 4, azota a Puerto Rico. Causa al menos 94 muertes y daños 

estimados en más de 103 mil millones de dólares. Octubre 1: Desde la ventana de un hotel de Las Vegas, Nevada, 

Stephen Paddock mata a 58 y hiere a 546 personas. Es el peor tiroteo masivo mortífero perpetrado por un pistolero 

solitario en la historia de EU. Pese al terror que causó el hecho, nada indica que en ese país vaya a ser más difícil 

hacerse de un arma de fuego. Diciembre 27. Se anuncia que en 2017 México registra la mayor cifra de homicidios 

en las últimas dos décadas. Del 1 enero al 30 de noviembre hubo 23 mil 101 homicidios. A esta cifra habrá que 

agregarse la correspondiente a diciembre, la cual se anunciará a principios de 2018. Ojalá en 2018 haya menos 

malas noticias, por lo menos las que son originadas por personas y no la naturaleza. Les deseo que el entrante sea 

un buen año.  

 

(Eduardo Ruiz-Healy, Sección Nacional) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

PGR, ¿tranquila con el caso Padrés? 

 

En la Procuraduría General de la República nos comentan que no tienen mucha preocupación por la posible 

sustitución de la medida cautelar para que el ex gobernador panista de Sonora Guillermo Padrés, recluido en el 

Reclusorio Oriente por los delitos de lavado de dinero y defraudación fiscal, pueda llevar su proceso en libertad. 

Nos cuentan que en los últimos meses testigos y beneficiarios de los desvíos de Padrés se acercaron a la 

dependencia a ofrecer información y a resarcir el daño causado al estado, por lo que los fiscales del caso, nos 

aseguran, cuentan con más elementos para acusar al panista. Nos hacen notar que su defensa, encabezada por el 

ex procurador Antonio Lozano Gracia, conoce perfectamente esta situación. Habrá que ver qué sucede, no sea que 

al final del día la PGR acabe perdiendo la partida, por no preocuparse.  
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Perredistas en peligro de extinción 

 

La bancada del Sol Azteca en el Senado, que coordina Luis Sánchez, sufrió una nueva baja. Ahora el tabasqueño 

Fernando Mayans dijo que en breve se separará de la fracción, ello tras anunciar su renuncia a su militancia de 25 

años en el PRD. El doctor Mayans se unirá a la fracción PT-Morena, que coordina Manuel Bartlett, quien en este 

año ha tenido un crecimiento exponencial por las escisiones perredistas. No obstante, el grupo parlamentario del 

PRD podría sufrir una baja más, debido a que la suplente de la senadora Alejandra Barrales, Martha Tagle, no ha 

definido si regresará a la Cámara Alta como independiente o, ahora sí, se integra a los pupilos de Luis Sánchez. La 

cosa comienza a ser preocupante y nos dicen, en tono de broma, que no se extinga su fracción en el Senado.  

 

Inocente Margarita 

 

Entre los aspirantes presidenciales, la única que decidió hacer algo de humor con el día de los Santos Inocentes fue 

la independiente y ex panista, Margarita Zavala. La ex primera dama bromeó en sus redes sociales, al señalar que 

los precandidatos presidenciales José Antonio Meade, Andrés Manuel López Obrador, Ricardo Anaya, renunciaron a 

los spots y al dinero público para las precampañas, debido a que “reconocen que sus campañas internas son una 

simulación y cumplen su promesa de destinar los recursos a la reconstrucción por el 19 septiembre”. Aunque es de 

reconocer la intención de doña Margarita por mantener vivas las tradiciones, fue un mal chiste, pues nadie, por 

muy inocente que sea, podría creer tal cosa.  

 

No hay tregua electoral 

 

Por si a alguien no le ha quedado claro, no hay tregua entre los partidos. Las quejas por presuntas irregularidades 

durante las precampañas federales y locales están a la orden del día. El Instituto Nacional Electoral (INE), que 

preside el consejero Lorenzo Córdova, resolverá hoy una queja del PRI en la que demanda bajar del aire los spots 

que a partir de ayer comenzó a difundir el PAN en la Ciudad de México, por presunto uso indebido de la pauta. A 

juicio del PRI, esa difusión es irregular, pues se le acusa de ilícitos, ya que se menciona que “cuando estamos juntos 

somos invencibles… juntos hemos sacado al PRI corrupto de las casas de gobierno y juntos los hemos metido en la 

cárcel”. Y este es sólo el principio de un largo camino de agarrones que se ven venir en 2018.  

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

A MÁS de uno sorprendió que Ricardo Anaya decidiera guardarse estos días, dejándole toooda la cancha a sus 

adversarios: José Antonio Meade y Andrés Manuel López Obrador. EL PANISTA  estuvo prácticamente desaparecido 

esta semana, con excepción de la visita que dijo haber hecho a La Paz para ver a Ernesto Ruffo, quien declinó en 

su favor, y un mitin mexiquense ayer. QUIÉN SABE si no le encontró sentido o le pareció una pérdida de tiempo 

hacer precampaña estos días o si, con tanto enredo para concretar el Frente, nomás no tenía nada preparado.  

 

NI SIQUIERA buscándola en Google es posible encontrar una razón para que PAN, PRD y MC hayan decidido 

postular a Ángel Aguirre Rivero como candidato a diputado federal. LO QUE los encuestólogos llaman los 

"negativos" del ex gobernador de Guerrero son un auténtico lastre de plomo para el frente. Y una probadita de esto 

la tuvieron el miércoles con la irrupción de los familiares de los normalistas de Ayotzinapa en el mitin de arranque 

de campaña. LA ÚNICA manera de entender que, pese a todo, hayan aceptado darle la candidatura es que Aguirre 

sigue teniendo un capital político importante, especialmente en territorio guerrerense. Y que es de tal peso, que 

bien vale la pena tragarse unos cuantos sapos, con tal de garantizar algunos votos en esa región.  

 

¡AH, la maldita realidad! Le encanta echar a perder los discursos. Apenas José Antonio Meade dijo que los estados 

gobernados por PAN y PRD son los que tienen mayores índices de violencia, fue asesinado el diputado Saúl Galindo. 

¿Dónde? EN Jalisco, estado gobernado por el priista Aristóteles Sandoval y donde el crimen organizado controla la 

zona sur. ¡Ouch! 
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VAYA bomba dejó José Antonio González Anaya en Pemex, pues trabajadores y jubilados de distintas partes del 

país se quejan de haber recibido incompleto el pago de su aguinaldo y el caso de los petroleros de Campeche ... 

¡que siguen esperando! LAS DENUNCIAS se han registrado lo mismo en las plantas de Minatitlán, Veracruz, que 

en las de Salamanca, Guanajuato; así como entre trabajadores de plataformas en el Golfo de México. Inclusive en 

Campeche amenazan con parar labores por la falta de respuesta de las autoridades. Y CON ESO de que el contrato 

colectivo otorga ¡60 días! de aguinaldo a los petroleros, sin tomar en cuenta su desempeño a lo largo del año, será 

interesante ver cómo resuelve esta bronca Carlos Alberto Treviño Medina, amante director de la empresa producti... 

¡no se rían! 

 

(Redacción, página 10) 
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